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ACTA DE LASESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO CIUDADANO DE SALUD 
 
En la Heroica Puebla de Zaragoza, siendo las trece horas del día veintinueve de enero del año dos 
mil trece, en la Sala de Juntas del Consejo de Participación Ciudadana, ubicada en 8 oriente 1014, 
interior del Paseo de San Francisco, Barrio El Alto, Puebla, Pue.; con fundamento en lo establecido 
en los artículos 176 fracción VII, 177 fracción I, 178 fracción IV, 181, 183, 184, 185, 186, 188 del 
Código Reglamentario para el Municipio de Puebla, y en cumplimiento al artículo 203 fracción III del 
mismo ordenamiento, se reunieron las siguientes personas:  
 

CONSEJEROS 
 

L.A.E. Miguel Gutiérrez Martínez.  Secretario del Consejo Ciudadano de Salud. 
Dr. Rafael Figueroa Hernández. Vocal de Vigilancia del Consejo Ciudadano de 

Salud. 
Dr. Octavio Castillo y López. Consejero. 
Dr. Salvador Rosales de Gante.  Consejero.  
Dra. Ma. Alicia Cerezo de la Vega. Consejera. 
Dra. Estela Rosete Quintanar. Consejera. 
Dr. Alejandro Reyes Díaz. Consejero.  

 
AUTORIDADES E INVITADOS 

 
Regidora Xóchitl Maura Barranco Cortés. Presidenta de la Comisión de Salud. 
Dr. José Ernesto Pinot Vázquez.   Invitado.     
Ricardo Larracilla Herrera. Encargado de Despacho  de la Dirección de 

Abasto y Comercio Interior del Ayuntamiento. 
Edmundo Perroni Ventura.  Adscrito Comisión de Salud del Ayuntamiento. 
  . 
 
Con el propósito de celebrar sesión ordinaria de correspondiente al mes de enero 2013 bajo el 
siguiente:  

 
ORDEN DEL DÍA 

 
1. Lista de asistencia, declaratoria del quórum y apertura de la sesión. 

2. Lectura del orden del día y aprobación del acta de la sesión anterior. 

3. 
Exposición de las acciones en materia de limpieza e higiene que se han realizado en los 
mercados del municipio, por la Dirección de Abasto y Comercio Interior del H. Ayuntamiento de 
Puebla. 

4. Seguimiento a las propuestas pendientes del Consejo Ciudadano de Salud. 

5.  
Asuntos generales. 

• Recapitulación de acuerdos tomados en la sesión. 
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LISTA DE ASISTENCIA, DECLARATORIA DEL QUÓRUM Y APERTURA DE LA SESIÓN. 
 
Dr. Rafael Figueroa Hernández.- Saludó a los presentes. A nombre del Dr. Miguel Fuentes 
Hernández pasó lista de asistencia declaró quórum e inició la sesión. 

 
LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA Y APROBACIÓN DEL ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR. 

 
Dr. Rafael Figueroa Hernández.- Dio lectura al orden del día y se aprobó también el acta de la 
sesión anterior. Dio paso al tercer punto.  
 

EXPOSICIÓN DE LAS ACCIONES EN MATERIA DE LIMPIEZA E HIGIENE QUE SE HAN 
REALIZADO EN LOS MERCADOS DEL MUNICIPIO, POR LA DIRECCIÓN DE ABASTO Y 

COMERCIO INTERIOR DEL H. AYUNTAMIENTO DE PUEBLA. 
 
Ricardo Larracilla Herrera.- Saludó a los asistentes y se presentó. Explicó que tienen a su dirección 
27 mercados y la Central de Abasto, de los cuales, 18 mercados son municipales y 9 de apoyo, la 
diferencia reside en el régimen de propiedad. Comentó de manera general el Programa de 
Modernización de Mercados, el cual tiene como fin reactivar económicamente los centros de abasto a 
través de acciones de modernización de infraestructura en 25 mercados, desde drenaje, pisos, 
alumbrado, techumbres, canalones, impermeabilizar y capacitar  a los comerciantes en materia de 
protección civil y principios básicos de contabilidad para llevar un negocio. En materia de salud han 
logrado una vinculación muy fuerte con la Secretaría de Salud del Estado en la jurisdicción de 
Regulación Sanitaria número seis; con el liderazgo de la Regidora Xóchitl Barranco están por 
certificar dos mercados limpios y saludables. Explicó de manera muy general las diversas acciones 
que están realizando para certificar los mercados.  
 
Dra. Ma. Alicia Cerezo de la Vega.- ¿Tienen algún cronograma de actividades de limpieza para los 
diferentes mercados? y ¿Cómo participan y contribuyen, como autoridades, en la revisión de las 
normas de salud con relación a la limpieza e higiene de los alimentos que venden los locatarios de 
los mercados? 
 
Ricardo Larracilla Herrera.- Respondió que la Dirección de Abasto no tiene facultades para 
sancionar o regular a los locatarios si infringen una norma de salud, lo que hacen es vincularlos a la 
Subdirección de Regulación Sanitaria de la Secretaría de Salud. Dijo que mejorar la infraestructura, 
competitividad y sanidad de los mercados es una cuestión de voluntad, de capacitación y 
convencimiento. En ese sentido son las acciones que están realizando para mejorar los mercados. 
 
Dr. Octavio Castillo y López.- Recomendó que se aplique la regulación de los mercados en 
aspectos sanitarios de instalación y con esta herramienta garantizar que los mercados no se 
conviertan en un foco de infección para la sociedad. 
 
Ricardo Larracilla Herrera.- Respondió que en eso están trabajando todos los días. 
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C. Xóchitl Maura Barranco Cortés.- Comentó que están conscientes de los retos que enfrentan los 
mercados. La política pública que han estado generando con el Presidente Municipal consiste en 
incluir las demandas de los Consejos Ciudadanos. Comentó que han negociado para tener el apoyo 
de la Dirección de Regulación Sanitaria y pedir la capacitación en la venta de alimentos, donde 
trabajan de manera conjunta. Dijo que han insistido en la supervisión de las condiciones de sanidad 
de los mercados, pero se enfrentan a muchos obstáculos como los cotos de poder que existen en los 
mismos, además necesitan la participación de las amas de casa, comerciantes y consumidores. 
 
Dr. Octavio Castillo y López.- Mencionó que están de acuerdo y felicitan al municipio con las 
políticas que el gobierno quiere implantar. Pidió que las normas que regulan los mercados sean 
aplicadas. Por un lado orientando a la gente y por otro aplicando la ley.  
 
Dra. Ma. Alicia Cerezo de la Vega.- Comentó que el plan que tienen es muy ambicioso pero 
considera que no está funcionando, por lo que recomendó que lo modifiquen. Dijo que desde la 
administración municipal anterior han pretendido modernizar los mercados pero avanzan lento.  
 
L.A.E. Miguel Gutiérrez Martínez.- Sugirió la elaboración de un programa para dar uniformidad en 
los pisos de los mercados, pues hay una diferencia notable en el material y tipo de piso. 
 
Ricardo Larracilla Herrera.- Respondió que están realizando acciones para atacar esos problemas; 
invitó a los consejeros a visitar los mercados para ver los cambios y éxito favorable que manifiestan. 
Además dijo que enviará el cronograma de actividades de la Dirección de Abasto para que lo 
conozcan. 
 
Dr. Rafael Figueroa Hernández.- Opinó que fue excelente la ponencia que hizo Ricardo Larracilla 
sobre los mercados, dijo que el problema de los mercados en relación con el gobierno, reside en la 
falta de coordinación de los sectores gubernamentales y la aplicación de las sanciones por parte de la 
autoridad. 
 
Dr. Alejandro Reyes Díaz.- Comentó que no hay condiciones adecuadas en los mercados en cuanto 
a la accesibilidad para las personas con discapacidad, además que, la presencia de vendedores 
ambulantes dificulta el tránsito de éstas personas. 
  
Ricardo Larracilla Herrera.- Dijo que están trabajando en eso, en materia de alineamiento de 
locales, un ejemplo es el mercado 5 de Mayo; falta mucho por hacer, pero trabajan porque es política 
de la administración mejorar los mercados. 
 
 Dr. Salvador Rosales de Gante.- Comentó una reflexión acerca de los esfuerzos que realiza el 
gobierno; dijo vale la pena el esfuerzo y la inversión para mejorar todos los aspectos anteriormente 
abordados y han visto resultados inmediatos. 
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C. Xóchitl Maura Barranco Cortés.- Opinó que los países que se han desarrollado invirtieron más 
en salud porque la salud es todo y está en todas partes.    
 
Dr. Rafael Figueroa Hernández.- Agradeció la presencia de los asistentes. Dio por terminada la 
sesión.  
 


